

■ El ingeniero comercial y doctor en Economía destacó por su contribución en las áreas de energía, infraestructura y propiedad intelectual.

POR KAREN PEÑA

A sus 57 años falleció Alexander Galetovic Pötsch, ingeniero comercial y magíster en Economía de la Pontificia Universidad Católica que destacó por su fecunda trayectoria académica y el peso de su aporte intelectual en materias como libre competencia, infraestructura pública, energía y propiedad intelectual. Hasta el momento de su partida, Galetovic se desempeñaba como profesor titular y Senior Fellow en la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI).

Experto en la economía de las industrias, un punto decisivo en la formación de este académico tuvo lugar en 1994 al obtener un PhD en Economía en Princeton, Estados Unidos.

En nuestro país, fue académico en la Universidad de Chile y en la Universidad de los Andes. También, se consigna en su trayectoria el rol de Research Fellow en la Hoover Institution de la Universidad de Stanford, Research Associate en CRIEP (Universidades de Padua, Venecia y Verona) y Visiting Faculty en el Instituto Sim Kee Boon de Economía Financiera de la Singapore Management University.

Alexander Galetovic también fue investigador del Centro de Estudios Públicos (CEP) entre 2005 y 2010. En esta entidad lideró el proyecto “Santiago. Dónde Estamos y hacia dónde vamos” (2006). El propósito del libro –según señaló el propio Galetovic en el texto en el marco de la presentación del editor– es “diagnosticar a Santiago para averiguar qué tan buena o mala ciudad es y sacar al pizarrón a las creencias que sustentan la visión que tenemos de ella”.

“La premisa es que los patrones de crecimiento y desarrollo urbano generalmente observados en el resto del mundo, y que a esta altura han sido bien documentados, dan una medida apropiada de qué podemos pedirle a Santiago”, planteó.

Su investigación reciente trataba sobre la interacción de la propiedad intelectual y las leyes antimonopolio en industrias de alta tecnología



Alexander Galetovic, ingeniero comercial, doctor en Economía y Senior Fellow de la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI).

El vasto legado del economista y académico Alexander Galetovic

como teléfonos móviles, semiconductores y vehículos autónomos.

Según se reseña en el sitio web de la UAI, considerando que autoridades antimonopolio a nivel mundial han adoptado la opinión de que la propiedad intelectual fuerte puede poner en riesgo la competencia y el progreso tecnológico, la investigación de Galetovic evalúa la tensión de manera crítica y cuantitativa y sugiere que la preocupación de las autoridades es infundada.

En otra de sus contribuciones, Galetovic desarrolló la teoría de la participación privada óptima en la provisión de infraestructura pública. El libro “The Economics of Public-Private Partnerships: A Basic Guide”, coautorado con Eduardo Engel y Ronald Fischer, es una referencia estándar de la econo-

mía y la política de concesiones de infraestructura y ha sido traducido al español, chino y japonés.

Junto con Engel y Fischer, destaca la casa de estudios, Galetovic inventó la licitación por menor valor presente de los ingresos, que los gobiernos de varios países utilizan habitualmente para adquirir infraestructura de transporte a través de asociaciones público-privadas.

El experto también elaboró estudios para empresas en el último tiempo. Por ejemplo, un análisis económico de la industria del GLP, trabajo encargado por Gasco.

Testimonios

Las reacciones fueron inmediatas una vez conocido su deceso. A través de su cuenta de Twitter, el economista Ricardo Paredes sostu-

vo: “Ha partido Alex Galetovic, un economista excepcional, una gran persona. Mi aprecio a su familia y a toda la comunidad académica, de la que fue un ejemplo”.

Consultado, el socio fundador de Táctica Abogados Consultores, Rodrigo Castillo, relata que conoció a Galetovic hace más de 20 años cuando trabajaba en la industria de telecomunicaciones. “Nos asesoró, yo trabajaba en VTR y luego volví a encontrarme con él. Es una pena gigantesca el que alguien de su capacidad, y además calidad humana, sencillez, nos haya dejado tan temprano. Probablemente sea de los economistas más brillantes que he tenido el honor de conocer”, dijo, agregando que la noticia fue un impacto “gigantesco” para “quienes estamos en el mundo de la regulación económica”.

Profundizando sobre el aporte del académico, Castillo destaca que Galetovic “hizo estudios y diseñó modelos que permitieron analizar la organización industrial del sector que fueron extremadamente importantes para la toma de decisiones en políticas públicas en temas de transmisión, generación y en general de mercado, de administración industrial”. Desde esa perspectiva, subrayó que “fue alguien muy importante para mejor comprender el mercado energético y ponerlo al día en los nuevos desafíos”.

Entre sus aportes destaca el libro “The Economics of Public-Private Partnerships: A Basic Guide” y el proyecto “Santiago. Dónde estamos y hacia dónde vamos” que lideró en el CEP.